

cuelas rurales y es en ellas donde su institución no debiera retardarse.

El costo del botiquín propuesto en este informe, con su correspondiente caja, puede calcularse como máximo en *diez pesos*, aunque es difícil calcular con exactitud, atento á que tratándose de una cantidad apreciable de ejemplares, debe obtenerse una rebaja notable. El número de escuelas rurales actualmente es de 585; habría de adquirir 600 botiquines, cuyo monto se elevaría, pues, aproximadamente á *seis mil pesos*. Es esta una suma no exagerada, atención habida al magno servicio que con ella se prestará á la salud de nuestra población escolar. Bien entendido que al botiquín tendrían que acompañar, en folleto impreso, las instrucciones para su uso.

Montevideo, abril 7 de 1909.

*Arturo Berro.*

Cuerpo Médico Escolar.

Montevideo, abril 7 de 1909.

Apruébase el informe en todas sus partes, pase á la Dirección General de Instrucción Primaria y publíquese.

**MARROCHE,**  
Presidente.

*Pedro Ferrari Ramirez,*  
Secretario *ad-hoc.*

## Congreso Internacional contra la Tuberculosis

### COMITÉ DE PROPAGANDA

El Presidente del Consejo Nacional de Higiene, doctor Alfredo Vidal y Fuentes, recibió una comunicación del doctor Guido Baccelli, Presidente del Comité Organizador del Congreso que debe reunirse en Roma en 1911, comisionándolo para formar un Comité de Propaganda en el Uruguay.

El doctor Vidal y Funes convocó á una reunión de médicos, la que se celebró el 16 del corriente en el salón de sesiones del Consejo Nacional de Higiene.

Concurrieron los doctores Andrés Puyol, Arturo Berro, Luis Mondino, Alberto Gianelli, Rafael Schiaffino, Alfonso Lamas, José Mondino, S. Puppo, Luis Calzada, José Martirené, Julio Etchepare, Luis Morquío, Félix A. Olivera, Agustín Sanguinetti, M. Devincenzi, Eduardo Martínez, Justo González, Susano Almada, Pedro Ricci, Manuel R. Barreto, Emilio Cirio, Jorge Ibarra, José Scoseria, Angel Gaminara, Sebastián B. Rodríguez, Eduardo Lorenzo, Manuel B. Nisto, Arturo Garabelli, Domingo Pratt, Gabriel Honoré, Arturo Ferrer, Pedro Cuoco y Ernesto Fernández Espiro.

Se adhirieron por tarjeta los doctores Oliver, Delger, Mestre, Salterain, Canabal, Lenguas, Canessa, Bauzá, J. Brito Foresti, Simeto, Ferrería, Lébano, Regules, Navarro, Turenne, Lussich y Luis P. Botaro.

El doctor Vidal y Fuentes en breves palabras expuso el objeto de la reunión, que era el constituir un Comité de Propaganda encargado de hacer los trabajos conducentes á la concurrencia de nuestro país á aquella reunión científica.

Dicho Comité quedó constituido por las siguientes personas:

Doctores Joaquín de Salterain, José Brito Foresti, Sebastián B. Rodríguez, Arturo Garabelli, José Rodríguez Anido, J. R. Amargós, Arturo Lussich, Félix A. Olivera, José Martirené y Ernesto Fernández Espiro.

---

Ampliando las informaciones que se relacionan con el precitado Congreso, publicamos á continuación las notas cambiadas entre el Presidente de su «Comité Organizador» en Roma, y el Presidente del Consejo Nacional de Higiene en el Uruguay:

(Traducción) Comité Organizador del Congreso Internacional para la Tuberculosis. (Roma 1911).

Roma, 25 de agosto de 1909.

Señor y muy honorable colega:

En el último Congreso internacional antituberculoso que tuvo lugar en Washington, Roma fué proclamada asiento del Congreso que tendrá lugar en 1911.

La alta importancia alcanzada por los congresos precedentes en las naciones civilizadas sea bajo el punto de vista científico y clínico, sea

bajo la relación higiénica y social, nos comprometé á hacer que el Congreso próximo sea lo más digno posible de los anteriores.

Contando con vuestra amabilidad nos permitimos rogarle se sirva aceptar el cometido de constituir en el Uruguay un Comité nacional que por la selección de sus miembros, esté en relación con los fines se propone el Congreso contra la Tuberculosis, haciéndose á la vez, que ese Comité, centro de organización en vuestro país para recibir y transmitir las adhesiones y los trabajos.

Espero que usted querrá acoger bien mi pedido y le quedaría aún más grato, si me asegurara bien pronto su aceptación.

Recibid señor y muy honorable colega la seguridad de mi consideración más distinguida.

GUIDO BACCELLI,

Presidente.

*Vittorio Ascoli,*  
Secretario General.

Al señor Presidente del Consejo Nacional de Higiene.—Montevideo.

---

Montevideo, 17 de septiembre de 1909.

Señor Profesor don Guido Baccelli, Presidente del Comité Organizador del Congreso contra la Tuberculosis, de 1911.

Distinguido Profesor:

He recibido su atenta comunicación, por la que se me comisiona para organizar en el Uruguay un Comité de Propaganda que se encargaría de hacer los trabajos necesarios para conseguir la concurrencia de nuestro país al Congreso de Roma.

Con ese objeto reuní ayer un grupo de médicos del Uruguay, en el Consejo Nacional de Higiene, y en una asamblea numerosa de profesionales quedó constituido aquel Comité, aprobándose por unanimidad la lista de candidatos que propuse.

Los señores nombrados son los siguientes:

Doctor Joaquín de Salterain, Presidente de la «Liga Uruguaya contra la Tuberculosis».

Doctor Ernesto Fernández Espiro, ex Presidente del Consejo Nacional de Higiene é Inspector de Sanidad Terrestre.

Doctor Sebastián B. Rodríguez, Director de la revista de la «Liga Uruguaya contra la Tuberculosis».

Doctor Félix A. Olivera, Miembro del Cuerpo Médico Escolar.

Doctor José Martirené, Miembro del Consejo Nacional de Higiene; Cirujano del Asilo de Huérfanos.

Doctor Arturo Garabelli, Médico del Asilo de Huérfanos.

Doctor Arturo Lussich, Profesor de Patología general en la Facultad de Medicina de Montevideo.

Doctor José R. Armargós, Médico del Asilo de Huérfanos.

Doctor José Rodríguez Anido, Médico del Dispensario número 2 contra la Tuberculosis.

Doctor José Bristo Foresti, Director de la Clínica Dermato-sifilopática de la Facultad de Montevideo.

Ese Comité deberá dirigir su correspondencia al doctor Joaquín de Salterain, calle Magallanes número 182.

Dejando así cumplida la honrosa misión que se sirvió confiarme y haciendo votos por el más completo éxito del Congreso de Roma, cumplo con ofrecerme de usted atento y seguro servidor,

ALFREDO VIDAL Y FUENTES.

---

# Consejo Nacional de Higiene

---

## Sesiones del Consejo

---

SESIÓN DEL 3 DE AGOSTO DE 1909

**Preside el doctor Alfredo Vidal y Fuentes**

Con asistencia de los señores miembros doctores Honoré, Canabal, Crovetto, Etchepare y Martirené, se abre la sesión.

Se dió lectura del acta de la anterior y de los asuntos entrados.

—Se dió lectura de una nota del Ministerio del Interior comunicando que habiendo renunciado el doctor Carlos Nery la delegación para representar al país en el Congreso contra el alcoholismo que tendrá lugar en Londres, y no habiendo tiempo para designarle sustituto, el Gobierno ha desistido de concurrir á dicha reunión.

---